



**Standing for Humanity  
Engagés avec l'Humanité  
Comprometidos con la Humanidad**  
الوقوف مع الإنسانية



**Bosnie - Herzégovine  
02-05 Avril 2019**

# **Déclaration de Sarajevo**

**13<sup>th</sup> Mediterranean Conference of the Red Cross and Red Crescent Societies  
13<sup>ème</sup> Conférence Méditerranéenne des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge  
XIII Conferencia Mediterránea de las Sociedades de la Cruz Roja y de la Media Luna Roja**  
المؤتمر المتوسطي الثالث عشر لجمعيات الصليب الأحمر والهلال الأحمر



'Standing for Humanity'  
'Engagés avec l'Humanité'  
'Comprometidos con la Humanidad'  
'الوقوف مع الإنسانية'



# DÉCLARATION DE SARAJEVO

## ENGAGÉS AVEC L'HUMANITÉ

*Nous, Dirigeants et Dirigeantes des Sociétés Nationales Méditerranéennes de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, réunis à Sarajevo pour la 13<sup>ème</sup> Conférence Méditerranéenne, du 2 avril au 5 avril 2019,*

**Rappelant** et s'appuyant sur la déclaration de Saint-Marin adoptée lors de la 12<sup>ème</sup> Conférence méditerranéenne en 2015,

**Rappelant** et s'appuyant sur la déclaration de Cote d'Ivoire du 2017 et la déclaration d'Almaty, la déclaration de Bagdad et la déclaration de Manille du 2018,

**Rappelant** et s'appuyant sur les engagements visant à renforcer l'égalité de genre et l'égalité des chances dans le leadership et le travail du Mouvement International de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge de l'Assemblée Générale et du Conseil des Délégués à Antalya 2017,

**Approuvant** la Déclaration de la Jeunesse de Sarajevo adoptée lors de la 2<sup>ème</sup> Réunion de la Jeunesse Méditerranéenne de 2019,

**Inspirés** par le Pacte Mondial pour les Réfugiés et le Pacte Mondial pour les Migrations,

**Affirmant** une vision et un engagement de la culture du bénévolat, de la prévention, de l'adaptation, de l'engagement et de la collaboration pour 2030,

**Nous nous engageant collectivement et individuellement** à mettre en œuvre la Déclaration de Sarajevo « Engagés avec l'Humanité » de la 13<sup>ème</sup> Conférence Méditerranéenne.

## Raison d'être de la devise « *Engagés avec l'Humanité* »

Le bassin méditerranéen a une histoire de milliers d'années combinant des fondations communes, des valeurs communes et la diversité. Comprenant les trois continents, l'Afrique, l'Asie et l'Europe, la région a fait face au cours des dernières années aux multiples défis humanitaires, incluant mais sans s'y limiter, des troubles et la violence, des conflits prolongés et des tensions socio-politiques, le flux continu de migrants en situation de vulnérabilité, les crises économiques et les impacts du changement climatique.

Accueillant presque 500 millions de personnes, la région a connu différentes tendances sociodémographiques: inégalités sociales croissantes dans toute la région, vieillissement des populations particulièrement en Europe occidentale qui exigent un soutien et un accompagnement pour leur bien-être et leur dignité et une population jeune en croissance rapide, en particulier en Afrique du Nord et au Moyen-Orient qui a besoin d'espace pour une participation significative dans la société et des perspectives d'avenir plein d'espoir.

Dans une région aussi multiculturelle et diverse, garantir une coexistence pacifique au sein et entre les pays et les communautés est essentielle pour la sécurité et le bien-être de la population actuelle dans la région méditerranéenne et le développement pour les générations futures.

Être témoin de l'un des plus grands mouvements de population de l'histoire, le bassin méditerranéen ne devrait pas être perçu comme un espace dangereux et menaçant pour les personnes fuyant du conflit d'insécurité et pauvreté, mais comme un carrefour sûr où la dignité humaine est respectée et protégée et où chaque personne a droit à la protection, aux soins de santé, à l'éducation et aux services sociaux.

Les tendances dans la région invitent aux Sociétés Nationales de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge à être flexibles pour s'adapter et répondre en temps opportun aux différents défis humanitaires en cours dans la région. Le renforcement de la coopération dans tous les contextes, notamment dans les contextes liés aux conflits et à l'insécurité, est essentiel pour donner une réponse conjointe d'une manière efficace et efficiente.

Par conséquent, nous nous engageons, collectivement et individuellement, à mettre en œuvre les suivantes recommandations de la 13<sup>ème</sup> Conférence de Méditerranéenne.



## Explorer d'autres approches à l'Inclusion Sociale

1. S'assurer que les programmes d'inclusion sociale des Sociétés nationales impliquent les communautés locales ainsi que celles des personnes migrantes et des communautés d'accueil.
2. Attirer et mobiliser des volontaires pour sensibiliser le public aux vulnérabilités en encourageant une utilisation accrue des médias sociaux et en explorant l'utilisation de stratégies numériques pour l'inclusion sociale afin d'améliorer l'interaction entre tous les membres de la société.
3. Engager les bénéficiaires en tant que volontaires pour aider à identifier et à répondre aux vulnérabilités des communautés.
4. Adopter de nouvelles méthodologies et pratiques pour renforcer la diplomatie humanitaire et le plaidoyer auprès des parties prenantes en faveur des droits des populations en situation de vulnérabilité.
5. Établir des mécanismes de coopération dans des domaines spécifiques d'inclusion sociale, afin de favoriser l'échange de bonnes pratiques via différentes plates-formes (partages de compétences, partenariats bilatéraux et multilatéraux, formations, etc.).
6. Améliorer l'inclusion sociale des communautés en situation de vulnérabilité par le biais d'actions de renforcement des moyens de subsistance visant à renforcer la résilience à long terme, en utilisant les outils existants dans le Centre de ressources de Moyens d'Existence de la FICR.

## Travailler ensemble pour la dignité, la résilience et la protection des personnes migrantes

7. Garantir aux personnes migrantes l'accès à des informations de qualité le long des parcours migratoires, adaptés au contexte local et à leurs profils.
8. Créer des «espaces sûrs» où les personnes migrantes peuvent recevoir des informations et de l'assistance.
9. S'engager avec les communautés d'accueil pour construire des ponts entre les personnes migrantes et les communautés locales.
10. Définir les services minimaux que chaque Société nationale peut fournir avec le soutien du Mouvement le long des parcours migratoires sur la base d'une cartographie des services existants et développer des outils pour le partage d'informations entre les Sociétés nationales en s'appuyant sur l'expérience du «Rétablissement des liens familiaux».
11. Améliorer la préparation pour renforcer la résilience, accroître l'autonomisation et la compréhension mutuelle entre les personnes migrantes et les communautés.



12. Engager un dialogue actif et fructueux avec les autorités locales et promouvoir la diplomatie humanitaire afin de contribuer au respect de la dignité humaine et de favoriser l'intégration des personnes migrantes.
13. Assurer la formation des volontaires et du personnel (« Aide pour ceux/celles qui aident »), y compris la sensibilisation culturelle et fournir un soutien psychosocial aux intervenants.

### Mesures complémentaires pour plus de sensibilisation sur la Traite des Êtres Humains

14. Encourager les Sociétés nationales à inclure des activités relatives à la sensibilisation, à l'assistance et à la protection des potentielles personnes en situation de traite, ainsi que des activités de plaidoyer en faveur de l'amélioration des politiques.
15. Promouvoir le renforcement des capacités, y compris la formation régulière des Sociétés nationales.
16. Encourager et soutenir les plates-formes nationales et régionales pour faciliter l'échange d'initiatives et de meilleures pratiques, et créer des outils communs.

### Changement Climatique

17. Développer les connaissances et la sensibilisation, notamment en évaluant les impacts potentiels du changement climatique et leurs implications pour le mandat et les programmes des Sociétés nationales.
18. Élaborer et déployer des actions stratégiques sur l'adaptation au changement climatique en utilisant des pratiques intelligentes face au climat et en intégrant le changement climatique dans les activités en cours, en particulier dans le contexte urbain, tout en travaillant avec les parties prenantes et les partenaires.
19. Maximiser la connaissance et l'utilisation des outils existants du Centre du climat de la CRCR, en mettant l'accent sur l'action menée par les jeunes pour lutter contre le changement climatique, avec la possibilité de son déploiement dans les écoles.
20. Réduire les empreintes environnementales et de carbone dans notre environnement de travail et dans nos activités.



## Engagement des Jeunes

21. Promouvoir la participation des jeunes dans les organes de prise de décision à tous les niveaux et identifier les indicateurs clés à inclure dans le tableau de bord de la Fédération.
22. Encourager le renforcement des capacités des jeunes (par la formation, l'éducation par les pairs, le mentorat...) en mettant l'accent sur les compétences en leadership.
23. Améliorer les politiques de recrutement et de maintien en poste et assurer leur mise en œuvre.
24. Promouvoir et engager un dialogue intergénérationnel.
25. Identifier et promouvoir des initiatives innovantes pilotées par les jeunes au niveau local.

## Leadership des Femmes

26. S'efforcer de parvenir à la parité des sexes dans la gouvernance et la gestion des instances dirigeantes en fixant des objectifs spécifiques dans la base juridique, dans les processus électoraux et dans ceux de recrutement des Sociétés nationales.
27. Encourager et soutenir les forums et les réseaux spécifiques des femmes afin de renforcer leurs capacités et leurs compétences.
28. Identifier les obstacles et les difficultés rencontrés par les femmes dans les Sociétés nationales de notre région et mener du plaidoyer pour les surmonter.

## Engagements Généraux

29. Intensifier tous nos efforts en matière de leadership pour nous adapter et nous renouveler, comme nos prédécesseurs l'ont fait, pour assurer la pertinence de notre action humanitaire en première ligne de la réponse aux populations en situation de vulnérabilité, en maximisant l'impact social et en augmentant nos capacités entrepreneuriales.
30. Renforcer notre collaboration et notre coopération en assurant la direction de la Société nationale hôte tout en travaillant d'une seule voix et d'une seule action, relire les mécanismes de mise en œuvre des cadres de coopération du Mouvement International, y compris l'Accord de Séville et le Renforcement de la coopération et de la coordination du Mouvement, afin de capitaliser toutes nos ressources et renforcer notre unité et notre unicité en tant que Mouvement.



'Standing for Humanity'  
'Engagés avec l'Humanité'  
'Comprometidos con la Humanidad'  
'الوقوف مع الإنسانية'



Les Sociétés nationales de la Méditerranée demandent au Centre pour la Coopération en Méditerranée de soutenir et de suivre les engagements de la Déclaration de Sarajevo, en accordant une attention particulière à l'engagement des jeunes et le développement dans la région.

Les dirigeants et dirigeantes de la région des Sociétés Nationales méditerranéennes souhaitent exprimer leurs remerciements les plus chaleureux et leur gratitude à la Direction, aux volontaires et au personnel de la Société de la Croix-Rouge de Bosnie-Herzégovine pour leur chaleureuse hospitalité et leur excellente organisation de la 13<sup>ème</sup> Conférence Méditerranéenne, ainsi qu'aux partenaires du Mouvement pour leur engagement et soutien. La Direction de la Société de la Croix-Rouge de Bosnie-Herzégovine aimerait également remercier le Conseil des Ministres de Bosnie-Herzégovine, pour son soutien continu et inestimable à l'égard des causes humanitaires.



'Standing for Humanity'  
'Engagés avec l'Humanité'  
'Comprometidos con la Humanidad'  
'الوقوف مع الإنسانية'



# **DÉCLARATION DE LA JEUNESSE**

## **ENGAGÉS AVEC L'HUMANITÉ**

**Mesdames et Messieurs,**

Aujourd'hui, nous sommes confrontés à de nombreux et nouveaux défis humanitaires, tels que les conflits à tous les niveaux, les effets du changement climatique, la violence généralisée, les migrations et la traite des êtres humains. Ces défis représentent pour nous tous un puissant appel à renforcer et à élargir les engagements pris lors de la première Rencontre Méditerranéenne de la Jeunesse de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, à Saint-Marin en 2015.

Ces défis humanitaires se sont considérablement complexifiés, ce qui nous a amené à développer de nouvelles actions clés pour atténuer leurs conséquences. Notre vision se réfère à la 73<sup>ème</sup> Assemblée de l'Organisation des Nations Unies sur « Le volontariat à l'appui du Programme de développement durable à l'horizon 2030 », qui souligne l'importance de l'engagement des volontaires pour atteindre des objectifs spécifiques en matière de réduction des vulnérabilités et du développement durable.

Pour ce faire, nous nous sommes rencontrés ici à Sarajevo : nous, 32 jeunes délégués de 18 sociétés nationales de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, unis pour représenter tous les jeunes volontaires de la Méditerranée et pour définir nos actions visant à réduire l'impact des défis susmentionnés et à favoriser la résilience des communautés dans lesquelles les jeunes peuvent avoir une forte influence.

Par conséquent, à travers des discussions prolifiques et un dialogue interculturel, nous avons identifié les priorités qui suivent : Le leadership et l'engagement de la jeunesse, l'inclusion sociale et la prévention des comportements violents, le changement climatique et la migration et la sensibilisation sur la Traite des Êtres Humains.

Nous faisons appel donc à votre soutien actif dans les domaines suivants :

## Leadership et Engagement des Jeunes

Un leadership positif et ciblé / responsable est essentiel pour le Mouvement international de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge. Toutes les sociétés nationales devraient accorder une plus grande attention au développement et à l'épanouissement personnel des volontaires afin d'améliorer l'efficacité de nos services dans tout le bassin méditerranéen.

Une méthodologie et des outils adéquats permettront aux jeunes volontaires de se développer en tant que leaders et d'influencer positivement les sociétés nationales et leurs communautés. Pour ce faire, un dialogue constructif entre la gouvernance et le management associatif est essentiel.

En tant que jeunes délégués de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge de la région méditerranéenne, nous appelons nos sociétés nationales à :

31. Evaluer l'engagement des jeunes volontaires et contribuer activement à la mise en œuvre de la Politique relative à la jeunesse et de la Stratégie de mobilisation de la jeunesse (SMJ) de la FICR par le biais de l'outil FICR d'auto-évaluation de la SMJ
32. Faciliter et fournir des espaces et des ressources pour des programmes de leadership des jeunes (avec un accent sur le développement des jeunes femmes)
33. Soutenir le développement des compétences en leadership dans les autres programmes Croix-Rouge / Croissant-Rouge (premiers secours, gestion des catastrophes, sensibilisation sur la traite des êtres humains, etc.)
34. Renforcer nos efforts en matière de diplomatie humanitaire, avec des formations destinées aux jeunes, des réunions régulières avec la gouvernance, mais aussi en faisant appel aux autres organisations de la société civile afin d'établir des partenariats durables et d'avoir un impact auprès de nos communautés.

## Inclusion Sociale et diffusion d'une culture de non-violence et de paix - Prévention des comportements violents

Malgré nos efforts continus, les comportements violents se multiplient et ne sont pas suffisamment traités. L'influence des médias de masse apparaît plus grande que jamais avec l'accessibilité aux nouveaux canaux de communication, auprès de l'opinion publique. En même temps, cela génère une plus grande indifférence sur certains sujets sensibles.

Construire des communautés inclusives basées sur l'acceptation et la compréhension mutuelles devrait être une priorité absolue pour la Croix-Rouge et le Croissant-Rouge. Les facteurs de vulnérabilité se répandent dans notre région et, dans certains contextes difficiles, le manque de



conscience des personnes sur leurs propres droits et la méfiance à l'égard des institutions peuvent être à l'origine de honte pour les victimes, qui peuvent être amenées à accepter cette violence.

Nous devons donc intensifier nos efforts pour prévenir les comportements violents et promouvoir une culture de non-violence et de paix. C'est pourquoi nous appelons nos sociétés nationales à :

- Renforcer la collaboration régionale, le partage d'outils et d'expériences pour construire une stratégie commune afin d'intensifier les actions dans nos pays
- Utiliser les nouvelles technologies et les médias pour soutenir notre travail
- Promouvoir l'inclusion sociale de tous les groupes cibles de manière innovante, en améliorant nos capacités pour les différentes activités, avec une participation des jeunes à tous les niveaux.

## Changement Climatique

Si le thème du changement climatique fait depuis longtemps partie de notre agenda, ce défi désormais mondial n'est pourtant pas encore intégré de manière effective dans les programmes de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge.

L'action de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge doit se concentrer, à travers le soutien à nos communautés, sur l'adaptation au changement climatique, afin de réduire son impact, en s'appuyant sur la jeunesse comme agents clés de changement dans ce processus.

Considérant qu'il s'agit d'un des principaux défis humanitaires, nous appelons nos sociétés nationales à réagir et à :

- Encourager les activités intégrées de prévention, de réduction des risques de catastrophes et d'adaptation au changement climatique
- Sensibiliser sur le fait que le changement climatique est un défi mondial avec des impacts locaux
- Utiliser les éléments et le soutien du Centre pour le Climat de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, notamment le parcours d'engagement des jeunes *Y-Adapt*
- Engager et former les jeunes leaders à tous les niveaux.



'Standing for Humanity'  
'Engagés avec l'Humanité'  
'Comprometidos con la Humanidad'  
'الوقوف مع الإنسانية'



## Migration et sensibilisation sur la Traite des Êtres Humains

Le bassin méditerranéen a été témoin de la migration d'un grand nombre de personnes en danger, et souvent de jeunes personnes. Touchées par les conflits armés, objets d'aversion culturelle, victimes de violence, touchées par la pauvreté ou le changement climatique, elles peuvent devenir victimes potentielles de la traite d'êtres humains. Tous les pays méditerranéens sont impliqués dans la migration en tant que pays d'origine, de transit et/ou de destination.

Nous défendons l'humanité et la dignité de tous les êtres humains ; c'est pourquoi nous appelons nos sociétés nationales à :

- Investir plus dans la formation sur la migration et la sensibilisation sur la traite des êtres humains afin de renforcer nos capacités pour le soutien aux personnes migrantes en situation de vulnérabilité et assister et protéger les (potentielles) personnes en situation de traite, à travers de l'éducation non formelle et par les pairs
- Organiser, adopter et adapter des programmes d'acceptation sociale pour les personnes migrantes et les personnes déplacées

## Engagements Généraux

Nous ne pourrions répondre à tous les défis cités précédemment sans une solide coopération au sein de toute la région méditerranéenne. C'est pourquoi nous nous engageons à :

- Renforcer et à étendre nos capacités, en partageant nos compétences et notre expertise
- Créer un plan d'action commun basé sur les besoins, le suivi, l'évaluation et le compte-rendu afin de montrer l'impact de notre intervention
- Encourager une meilleure communication et l'échange de bonnes pratiques entre les sociétés nationales.

Nous, les jeunes leaders des Sociétés nationales de la région méditerranéenne, nous nous engageons de manière proactive pour agir sur les défis humanitaires mentionnés, en incarnant nos Principes Fondamentaux et faisant preuve de leadership par l'exemple.



**Croce Rossa Italiana**



**Generalitat  
de Catalunya**



**Ajuntament de  
Barcelona**